
警防活動時及び訓練時における安全管理に係る検討会 （第二回） 

議 事 概 要 

 

１ 日時 

  平成２２年７月９日（金）１０：００～１２：００ 

 

２ 場所 

  全国都市会館 第４会議室 

 

３ 出席者（５０音順、敬称略） 

  田村 圭子（座長）、久保田 幸雄、下條 哲義、清水 良弘、月成 幸治 

  内藤 恵、中村 照世志、野原委員、横島 和美（※欠席：秋山 昭二） 

 

４ 議事次第 

（１） 開 会 

（２） 座長挨拶 

（３） 委員紹介 

（４） 議事 

① 組織の安全管理体制について 

② 公務中の死傷事案の分析について 

③ 警防活動時等における安全管理マニュアルの見直し方針について 

（５） 閉会 

 

５ 議事の経過 

（１）組織の安全管理体制について 

○ 安全管理については、市長部局と一緒になって取り組んでおり、また、事故が発生し

た場合は、総務課長に報告･検討し、さらにはその結果を各消防署へ通知等の形でフィ

ードバックしている。 

○ 市長部局とは別々に安全管理に取り組んでいる。 

○ 安全管理の巡視は、出張所へ本庁の人間が出向いて行うなど、常日頃勤務している職

員の目だけでなく、違った勤務場所の職員の目でも巡視を行っている。 

○ 安全･衛生管理規程といった形で、あわせて対応している。 

○ 規程はあるが、実際のところあまり機能していない。 

 

 



（２）公務中の死傷事案の分析について 

○ ヒヤリハットだけでなく、実際の『公務による負傷者』の詳細なデータを収集・分析

するような仕組みも今後検討が必要ではないか。 

○ 消防本部の職員規模別の事故発生を示した表だが、小規模な消防本部では基本的に部

隊数が少なく、また応援部隊もすぐには駆けつけられない状況の中、多少無理して活

動したり、さらには指揮者も指示するだけではなく一緒に現場活動をしているのでは

ないか。 

○ 現場経験年数別当事者数の表だが、（自分の消防本部でも）実際、現場経験５～１０

年あたりの職員が災害現場で活動していることが多い。 

○ ヒヤリハットデータベースの報告に死亡事案も含めて、ヒヤリ以外の事故の全件を報

告してもらってはどうか。より詳細な事故の分析が行えるのではないか。また、死亡

事案については非公開でもよいのではないか。 

○ ヒヤリハットデータベースは、他の消防本部でのヒヤリ事例などを知ることができる

非常によいシステムであり、教育にうまく活用させてもらっている。 

 

（３）マニュアルの見直し方針について 

＜見直し全般＞ 

○ 耐火建物の火災も増えてはいるが、やはり木造火災が全国的にみても多いと思われる

ので、マニュアルの各論部分に木造火災を記載してほしい。（全国消防長会でも木造火

災の冊子を作成している。） 

○ 水難事故の項目に、実際事故が発生している流水災害（玄倉川等）も盛り込んでほし

い。 

○ マニュアルを全国的に共通した汎用性のある内容にするのか、あるいは特異な事案な

ども含め網羅的に記載するのか、さらにはマニュアルが対応する安全管理の範囲を明

確にするなど、基本方針をもう少ししっかり決める必要があるのではないか。 

○ 新しい危険物質（サンドイッチパネルやＲＤＦ等）の項目をマニュアルに盛り込めな

いか。 

○ 現場活動の際、心筋梗塞等で死亡する事案もあるようだが、そういった健康（衛生）

管理的な面はマニュアルに記載すべきか。また、記載するのであれば、すべての活動

に関係するという点から、総論部分に記載してみてはどうか。 

 

＜追加項目について＞ 

○ 国民保護の項目が新設されることに違和感がある。これまでのマニュアルの構成など

をみていると災害や事故など、事故事案を受けてマニュアルに記載されているのでは

ないか。 

○ 国民保護の内容で、サリン等が実際の事例であるのならば、毒劇物災害のところに追

記してみてはどうか。 



○ 航空隊（ヘリ）の安全管理だが、ヘリを保有していない消防本部もあることから、全

国の消防本部が対象と考えるのであれば、記載しなくてもいいのではないか。 

○ ヘリを保有していなくても、応援を受ける消防本部がヘリの離着陸などの誘導を行う

こともあると思うので、記載の必要があるのではないか。 

○ いずれにせよ、マニュアルに項目を追加するための基準を、ある程度決めておく必要

があるのではないだろうか。 

 

＜アンケートについて＞ 

○ アンケートだが、基本的に全体の（組織の）安全管理について聞いており、マニュア

ルの部分に関しては警防活動時等の安全管理を問う形になっているのか。 

○ アンケートで、安全管理規程と衛生管理規程がひとつになっている本部の（総括）安

全関係者会議では、衛生と安全のどちらを重点的に話しあっているのかを聞いてほし

い。 

○ またアンケートで、消防団だけではなく、各消防本部独自の（警防活動時等の）安全

管理への取り組みを聞いてほしい。 

○ さらに消防団に対するアンケートの設問のところに「貴消防本部」とあるが、組合消

防の場合も考慮して記載してほしい。 

 

以上 


